

LA AUTONOMIA

DIARIO REPUBLICANO DEMOCRATICO FEDERALISTA.

FERRO-CARRILES.

SERVICIO DE TURNOS QUE REGIRÁ DESDE EL 1.º DE ABRIL
A 1.º DE NOVIEMBRE DE 1881.

De Palma á Manacor. Salidas á las 3:15 (mixto) 8:10 m. y 3:45 t.
De Palma á La Puebla 3:15 (mixto.) 8:10 m. 3:45 y 4:15 (mixto) t.
De Manacor á Palma y La Puebla 3:15 (mixto) 8 m. y 5:3 t.
De La Puebla á Palma 4 (mixto) 8:30 mañana y 5:30 tarde.
De La Puebla á Manacor 4 (mixto) 8:30 mañana y 3:15 tarde.

PRECIO DE SUSCRICION

1'25 peseta al mes.

ADMINISTRACION Y REDACCION
CENTRO DEMOCRÁTICO FEDERAL.—PALACIO 23.

VAPORES-CORREOS.

SALIDAS.—Dom. 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—
Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2:45 t. Mahon por Alcudia.—Jue-
ves 5 t. Valencia.—Sabado 2 t. Barcelona por Alcudia.

ENTRADAS.—Lunes 7 mañana Valencia.—9 mañana Mahon por
Alcudia.—Miércoles 3 tarde Ibiza y Alicante. Jueves 9 m. Mahon.—
12 mañana Barcelona por Alcudia.—Sabado 7 m. Barcelona.

AÑO 1.

PALMA SABADO 7 DE JULIO DE 1883.

NÚM. 6.

OFICIAL.

El Boletín Oficial número 2558 de esta provincia contiene lo siguiente:

Gobierno de provincia.—Circular recomendando la observancia de la ley de sanidad en vista de la declaración del cólera en Damietta.

Otra para evitar el desarrollo de una enfermedad carbuncosa en el ganado lanar.

Recuerdo á los Ayuntamientos para que den cumplimiento á lo dispuesto en anteriores circulares, bajo la multa de 25 pesetas.

Autorización á D. Vicente Nieto Salazar, para practicar los estudios de un ferro-carril desde Sóller á la vía férrea de Palma á Luca.

Edicto sobre demarcación de las minas «La Mojoria y Alfa.

Hacienda.—Anuncio de la paga de Junio á las clases pasivas.

Ayuntamientos.—Los de Sóller, Pollensa y Ciudadela anuncian tener espuestos á efectos de reclamación, los repartos de inmuebles, cultivo y ganadería, para el año de 83-84.

El de Escorca id. id. el de consumos.

Los de Sóller y Villafranca id. id. los equivalentes á los de sal.

Juzgados.—El de la Lonja vende casa embargada á Francisca Reus Pastor.—Vende igualmente efectos detenidos á la extinguida Sociedad Union Campesina, á instancia de D. José Vivé.—Llama á los herederos de don Ramon Pla y Ribas sargento de carabineros retirado que fatieció en Sóller.—Y anuncia subasta voluntaria para vender parte de una casa sita en la plaza de la Puerta Pintada.

El de Manacor llama á Antonio Bisquerria Cerda, sentenciado por hurto de gallinas.

El del distrito de Palacio de Barcelona anuncia la venta de cinco casas sitas en Mahon de D. Antonio Pasarin.

Juzgados municipales.—El de la Lonja llama á juicio verbal á Antonio Borrás Ramonell.

El de la Catedral publica el movimiento de población en la tercera decena de mayo, que arroja 38 nacimientos y 25 defunciones.

Fiscalías.—La de Marina de Palma llama á los dueños de un falucho apresado con 13 bultos tabaco contrabando el 16 de abril en la costa de Menorca; y á los de 48 id. que lo fueron el 23 del mismo en la misma costa.

La del Batallón Reserva de Inca llama al soldado Bartolomé Miguel Canta tops de Artá.

EDITORIAL.

LOS MODERNOS FARISEOS.

Los verdaderamente católicos, los que no visten el falso ropaje de la hipocresía y de la superstición, sienten un profundo pesar por el daño que á la religión se hace con motivo de las peregrinaciones que los modernos fariseos han hecho de moda, poniéndolas á la órden del día y prescribiéndolas á la gente ignorante y crédula como la panacea más eficaz para alcanzar la salud del cuerpo y del alma.

Nosotros, sin erijirnos en defensores de los creyentes ni de rauda la cuestión bajo el mismo punto de vista que estos la miran, no podemos menos de reconocer que és, en verdad, para ellos realmente sensible.

Al Dios todo poderoso y único de la religión cristiana, se le anteponen miles y miles de ídolos diferentes que el espíritu especulativo y mercantil de la época inventa. En cada templo y en cada altar se alza un nuevo ídolo; y, si en otros tiempos se concedían á cada uno virtudes distintas, hoy, al igual de la competencia se establece también entre los ídolos que se inventan, y no hay ya solo ídolos especialistas, los hay ya que tienen propiedades universales, que todo lo pueden.

El culto, las ceremonias religiosas establecidas por el rito romano, son consideradas ya insuficientes no obstante su prolijidad y la diversidad de formas bajo que se presentan. No bastan los infinitos aspectos que ofrecen, desde lo profundamente serio hasta lo ridículamente cómico. No bastan tampoco los oratorios ni los templos levantados por un misticismo respetable al fin, sino por los lógicos principios de una filosofía racional, por la tradición evangélica y eclesiástica que recuerdan. Nada de esto basta.

Nuevos ídolos suplantán á los antiguos: nuevas ceremonias á los viejos ritos: cubrense de riquísimos atavíos los suntuosos templos: tan pronto se escalan las más elevadas cumbres para levantar sobre ellas

una nueva divinidad, como se penetra en las profundidades de una covacha á rendir culto á las aguas que en ella brotan y atribuirles fanáticamente, aunque no sean terapéuticas, propiedades miraculosas, inventadas, sino por imaginaciones calenturientas, por el frío cálculo de algun entendimiento mercantil: por todas partes impera el paganismo con todo su esplendor, insultando la pobreza de los mortales, un clero que disfruta de pingües emolumentos y cuyo objeto és, principal y exclusivamente, especulativo.

Los atributos de la Divinidad única establecida por las doctrinas de Jesu-Cristo, quedan compartidos hoy entre millares de ídolos que se levantan por doquier á gusto y voluntad de ese clero, hambriento de monopolizar cuanto sobre la tierra existe.

Y no trabaja ocultamente. Bandera desplegada, desafia el ultramontanismo la prudencia, la sensatez, la tolerancia de los pueblos, creyendo ver en su silencio, sino conformidad con su obra (que no puede creer que la haya) falta de valor para contradecirla y ahogarla. Pero ¡ay de ese clero fanático el día que el pueblo alce su cabeza! ¡Ay de él sí, cansado el león, deja sentir el poderoso rujido de su ira reconcentrada! Entonces serán arrojados del templo otra vez los mercaderes, y se levantará sobre su pavés la estatua del tiempo con el libro de la historia en la mano; para recordar á las futuras generaciones, todo el cual que á la humanidad han hecho los falsos ministros de una religion cuyo objeto principal debiera haber sido el amor y la fraternidad de los pueblos.

En Francia se ha celebrado con gran pompa el primer centenario del notable descubrimiento de la navegacion aerea, llevada á cabo por los hermanos Montgolfier en Annonay el jueves 5 de Junio de 1783.

Como es sabido en la fábrica de papel de los hermanos Montgolfier se construyó el primer globo, que fné de tela forrado de papel, teniendo 110 piés de circunferencia y de una capacidad de 22.000 piés cúbicos. El debut de este maravilloso invento se hizo, en obsequio de la reunion de los diputados de los Estados particulares del Vivarais que se reunieron en Annonay para asistir á aquel memorable experimento.

Pocos dias despues del 5 de Junio de 1883, el nombre de aquellos oscuros fabricantes de papel, resonaba por todo el mundo civilizado, construyéndose por todas partes aparatos areostáticos que tomaban el nombre de Montgolfier ó sea el de sus inventores.

Han transcurrido desde entonces cien años, y apesar de los multiplicadísimos ensayos para conseguir la direccion de los globos, para convertir en realidad la navegacion aerea, esto no ha podido conseguirse hasta el presente. El bello ideal de los viajes por los espacios insondables no es más que una quimera que tras el Montgolfier persigue la audaz y atrevida imaginacion del hombre.

Hoy que recordamos con gusto la imperecedera fecha de 5 de Junio de 1783, vemos al mismo tiempo con cierta tristeza los escasos resultados prácticos que ha conseguido el hombre de un descubrimiento tan maravilloso, pues la navegacion aerea ha quedado limitada á algunas escursiones científicas y á las atrevidas accenciones de temerarios aficionados cual el capitán Mayet que tuvimos el gusto de admirar en Palma, para más tarde perecer en una calle de Madrid víctima de su osadía. No desconfiamos sin embargo el que á lo mejor venga otro descubrimiento á hacer real y practicable lo que desde hace un siglo no ha podido conseguirse. Entonces quedará verdaderamente coronado el descubrimiento de los hermanos Montgolfier.

El proyecto de jurado, aun que sea un proyecto bastante mala y reaccionario, no se discutirá ya en la presente legislatura. El jurado es una institucion que el progreso de los tiempos reclama, como á la vez las ne-

cesidades democráticas de la moderna sociedad. Esto solo es lo suficiente para que la situacion fusionista lo vaya aplazando para no hacerse solidario de tan indispensable institucion.

El establecimiento del jurado, organizado en la forma que se quiera, siempre seria un progreso en la actual manera de juzgar los delitos criminales. Esto es lo bastante empero para que los fusionistas, vayan aplazando su discusion para cuando no sean ellos poder.

Los fusionistas están en carácter cuando se oponen á la marcha del progreso. Y eso que un tiempo muchos de ellos se llamaron progresistas.

¡Qué manera de progresar!

Los izquierdistas parecen más resueltos que nunca á hacer una oposicion decidida y sin transacciones de ninguna clase al actual Gobierno.

Los prohombres del partido zurdo reprobaban en cierto modo las entrevistas y pasteleos de Martos y Sandoal, para que este les entregue en parte el poder.

Los izquierdistas han declarado ultimamente que están resueltos á sostener su primitivo programa que és la reforma constitucional en armonia con el espíritu á la letra de la Constitucion de 1869.

Lo que deseáramos es que la izquierda supiera sostenerse en la presente actitud, y que si un dia llega á ser Gobierno, que lo dudamos, sepa en el poder cumplir con los compromisos contraidos desde la oposicion. No como Sagasta que prometió mucho, muchísimo, pero no ha cumplido ni una sola de sus promesas.

En Madrid se está en estos momentos celebrando un Congreso de obreros, en el que se discuten y dilucidan cuantas cuestiones interesan á la clase más respetable de la sociedad, pero al mismo tiempo la más desatendida entre nosotros.

El obrero, á quien con razon se le ha llamado el *proletario blanco*, forma la base y sosten de la moderna sociedad. Y apesar de ser esto una verdad incontrovertible, las leyes y las costumbres en vez de beneficiarle y atenderle le estrujan y maltratan, motejando de *socialista* y de *anarquista* al que con uno ú otro proyecto trata de mejorar su mísera condicion.

En la primera sesion de dicho Congreso se trató de la cuestion de los andamiages pidiendo su reforma y que se construyan estos de una manera que quede garantida la vida del pobre albañil. Como en Mallorca y hasta en Palma la construcción de andamiages está en extremo descuidada, no tenemos reparo en incitar á nuestros amigos que forman parte del Ayuntamiento, para que promuevan esta cuestion en el seno del mismo, al objeto de que los andamiages se monten de una manera sólida, cómoda y segura á la vez, donde el albañil pueda trabajar sin el peligro constante de su vida.

¡Pobre ministro de la Guerra! Todo el mundo se le sube á las barbas!

Por un lado, el Sr. Moret le recuerda, de una manera satirica, que Wellington no fué grande hasta que se retiró de la vida pública, consagrándose exclusivamente á la militar..... escitando la hilaridad de toda la cámara.

Por otro, el Sr. Canalejas le dá una leccion de disciplina militar, que hace esclamar á uno de sus adictos: ¡Que audacia! ¡Como se atreve ese señor...!

Á lo que hubieron de contestarle: Porque no se ha pronunciado nunca.

Y apesar de todo el general Martínez Campos continúa al frente del departamento de la Guerra.

Con el general del *horror* en el Ministerio de la Guerra y el Sr. Romero Girón en el de Gracia y Justicia, ¿que extraño que la *Gracia* del gobierno haga *horror* y su *Justicia* ande hecha *graves*?

NOTICIAS.

Segun telegrama de Castellón, ha sido preso en Alcalá por la Guardia civil de Cuatrovillas, el ex-cabecilla carlista Vicente Rosa, reclamando por el juez de Morella como cómplice en el asesinato del recaudador de contribuciones y dos guardias civiles.

Los panaderos de San Fernando han resuelto no trabajar de noche, como de antiguo lo vienen haciendo, y que se les aumente el jornal, condicion *sine qua non* abandonarían los trabajos desde mañana.

En algunos pueblos de la provincia de Ciudad-Real; la langosta empieza á causar graves daños, especialmente por Granátula, Villa-nueva de la Fuente y otros muchos pueblos del partido de Infantes, Amadeu y Almagro.

En una carta de Figueras que publica un periódico de Cerona, leemos lo siguiente:

«Hoy ha sido de dominio público la catástrofe que anoche ensangrentó el caserío Vilarnadal, lugar del distrito de Marrach, por ódios locales enjendrados, lo que el parece, por el caciquismo, pues, como es natural, de positivo nadie sabe nada fuera del juzgado instructor que hacía allí ha partido rápidamente; la noche última han degollado á una familia. Los dos bandos rivales de la población han tenido que desistir de celebrar mañana la fiesta de San Pedro con las músicas y alegría de costumbre, y en cuya fiesta todos seguramente derramarían lágrimas.

Creo pasan de veinte los vecinos detenidos por la Guardia civil y que han ingresado por pelotones en estas cárceles.»

Hallegado á Madrid una comisión de liberales navarros, con objeto de gestionar asuntos relacionados con el pago de indemnizaciones á los perjudicados por última guerra civil.

Una catástrofe, verdaderamente espantosa, ocurrió en un improvisado teatro de marionetas de Dervio, pequeño pueblecito que se extiende á orillas del lago de Como.

La de Italia ha sido relativamente á la diversa población, más horrible que el desastre de Suterland, y allí, como en Inglaterra, hay que atribuir á la imprevisión humana la muerte de inocentes víctimas.

Hé aquí los tristísimos detalles:

«En una granja unos pobres empresarios de Milan, los esposos Sartirana, habían construido un palco escénico de madera, colocado justamente sobre materias inflamables, heno y desperdicios de los gusanos de seda.

Una multitud, superior al estrecho local, en mayoría compuesta de aldeanas y niños admiraba encantada cómo las marionetas representaban el martirio de Santa Filomena, y se asociaba á su apoteosis celebrada con fuegos artificiales que partían de la misma escena.

Una chispa prende en las materias inflamables bajo el palco escénico, y aunque el que mueve las marionetas grita ¡fuego! el centenar de muchachas y niños cree que aquel grito forma parte del drama que se representa.

Cuando las pocas personas graves se aperceben del error y dan la voz de salvarse, el pánico se une á nuevas imprudencias que parecen hijas de la fatalidad. La mesa en que los empresarios, que lo eran todo, habían recogido al principio el importe de las entradas, lleno ya el local, había sido colocada para cerrar la puerta; y cuando quiso apartarse el obstáculo, la corriente irresistible de los que pugnaban por salir cerró en gran parte las hojas de esta puerta que se abría por dentro.

El humo ahoga á los espectadores y el fuego abraza sus cuerpos después.

De cien espectadores escasos sucumben 54, la mayor parte niños.

En un pueblecito que apenas cuenta 1000 habitantes, no hay familia que no tenga que lamentar una pérdida.

Dice un periódico de Extremadura que hace muy pocos días llegaron tres jornaleros al pueblo de Arco, y porque la necesidad les obligaba á dar más barato que de ordinario su trabajo, salieron varios vecinos á su encuentro, maltratándolos tan bárbaramente, que uno de aquellos falleció de las resultas, quedando en muy mal estado los otros dos compañeros. La autoridad despliega todo su celo para averiguar los autores de tal atentado.

El viernes descargó en Zaragoza una gran tormenta, cayendo varias exhalaciones, entre ellas una en la calle del Hospital, en ocasión en que un hombre que jugaba con un niño de corta edad, iba á depositarlo en un lecho, que incendió la chispa. Hombre y niño sufrieron un profundo desvanecimiento, quedando un costado del hombre completamente insensible; y el otro con varias heridas que hacen grave su estado.

PARTES TELEGRÁFICOS.

Madrid 4.—En el Congreso se hacen peticiones y preguntas de escaso interés. El Sr. Bosch y Labrás censura que el Ayuntamiento de Vich suspendiera la Real orden que mandaba suspender al Alcalde, suponiéndose incapacitado.

El ministro de la Gobernación contesta que el Ayuntamiento obró bien, supuesto que existía la incapacidad.

El Sr. Solís consume turno en contra del presupuesto de Fomento.

El salón de sesiones y las tribunas casi desiertos.

Madrid 4.—En el Senado tiene efecto la discusión del proyecto de ley de policía de imprenta el conde de Toreno.

Se pone á votación definitiva el proyecto de ley de supresión del 10 por 100 en los billetes de los ferro-carriles, y dicen *si* 130, y *no* 18. Siendo necesarios 136 votos, anúlase la votación y se continúa la discusión primera.

Madrid 5.—El resultado de la segunda votación sobre los proyectos en el Senado ha causado disgusto general.

La prensa de hoy se ocupa de este asunto en sentido favorable á su aprobación.

Carecen de fundamento los rumores circulados anoche de haber ocurrido casos de cólera en Cartagena.

Se ha autorizado un crédito extraordinario de un millón de pesetas para terminar la Cárcel-modelo.

El ministro de Marina, contratará directamente dos juegos de máquinas y calderas con destino á los cruceros *Mercedes* y *Cristina*.

RECORTES.

Estamos en un cielo. Los tiempos presentes son inmejorables.

Se engaña el periódico que pregunta:

«¿A cuántos estamos?»

De tiempo, á primeros del año económico de 1883 á 1884; de sistema legal, con un año de retraso.

¿Y cómo, entonces, se va á regularizar el ejercicio de contribuciones?

Como el Gobierno quiera y se le antoje. Con recaudadores y Guardia civil sobre todo lo demás.

Así va ello.»

Y para el fácil cobro de contribuciones se pinta sola la Guardia Civil, la benemérita Guardia Civil, la pura Guardia Civil.

Hé aquí:

«Una *vera effigies* que publica nuestro colega *La Provincia*, de Murcia:

«Buenos pollos y gallinas se ha comido la Guardia civil en la Alberca, con motivo de la cobranza de contribuciones.

Ha habido guitarreo en la recaudación y arroz con leche por añadidura.»

La escena final de todo crucificado concluye siempre así: para mayor ignominia le pusieron *inri*.

Un contraste á renglón seguido:

«Mientras la Guardia civil comía y bebía, ¿cuántos criminales andaban sueltos por ahí?»

Ciertos guardias civiles deben tener hoy un gran sueldo, cuando se tratan y se cuidan con tanto esmero.

Todo esto lo decimos para que lo sepa el director general del arma, pues queremos mucho esa benemérita institución para exponerla á que se la pueda censurar.

«¡Viva la Guardia civil y mueran los hombres inciviles!»

Calamidades. Suma y sigue.

«Cuenta *El Estandarte* que en Cañete, á fin de prevenir la elección de su alcalde, no afecto á la fusión, y el cual contaba con suficientes simpatías para poderse prometer que sería elegido, se ha acudido ya al expeditivo recurso de suspender y procesar á todos los individuos del Ayuntamiento por el grave delito de no haber pagado ciertos atrasos á los maestros de escuela.»

Pues en Palma se ha empleado un procedimiento más familiar, para endosarnos, *eso que se llama*, Alcalde.

El Gobierno tiene parientes y primos.

Que lo diga D. Pascual. Pero, ¿a! Si el vecindario le quiere tanto... que...»

Y quién se atreverá á decir que no tenemos buenos gobernantes. De todo adelante se ocupan y hasta de atracarse del festín que les ofrece un país espléndido.

Pero los adelantos del Gobierno son discutibles

Prueba al canto de «El Porvenir»:

«Pueden considerarse como seguro que la ley de policía de imprenta quedará por discutirse en la presente legislatura.»

Santiguémonos, y librenos Dios de futuros y peores males.

Un *maridaje imposible*.

Coronas y gorros-frigios.

Crimenes, y dignidad.

Dinastía y democracia.

«Si hemos de juzgar por el lenguaje del artículo que publicó *La Iberia* en su número de ayer, pueden darse por fracasadas las negociaciones para la inteligencia entre los amigos del Sr. Sagasta y la izquierda democrática.»

Esta noticia de la «Prensa Moderna» nos satisface

péro no nos sorprende. Por lo de maridaje imposible.

Con los fusionistas si es posible, y... necesario...

Si fuera juez del Congo, y Romero Girón fuera mi súbdito le procesaba. Porque ha jurado defender á trueque de una cartera ministerial, las altas é innaculadas Instituciones.

Si fuera en España lo que yo me sé...

Le recordaría sus palabras de otros tiempos, que cita «El Porvenir»:

«Era el hombre á quien escaldaba los labios pronunciar la palabra rey, refiriéndose á don Alfonso.»

Sr. Romero Girón! Si estas palabras fueran el único lunar de su nombre, entonaríamos á V. una óda laudatoria. Pero ay! Sr. Romero!, V. nos dá más lástima, que no excitó V. risa á los que le acompañaron á Algete.

LOCAL.

LA SESION DE AYER.

El nuevo Ayuntamiento de esta capital se reunió ayer por segunda vez El número de ediles no era tan crecido como en la primera sesión, lo que no comprendemos, por que cuando un ciudadano se deja elegir para un cargo cual es el de concejal, que debe velar para que los intereses del comun estén bien administrados, viene obligado á asistir á las sesiones que la corporación celebre, como también á las de las comisiones á que pertenezca. Si no lo hace así no cumplé de ningún modo con el encargo que le hicieron los electores el día de la elección.

Desearíamos que los concejales tuvieran presente nuestras justas observaciones y que acudieran puntualmente á las sesiones que semanalmente se celebren. En espera de que se hará así, pasemos á dar una idea de lo ocurrido en la celebrada ayer.

Abierta cosa de la una de la tarde bajo la presidencia del Sr. Ribot, dada lectura y aprobada el acta de la anterior, pasóse á la votación de las comisiones en que ha de estar dividida la Corporación municipal durante el bienio de 1883-84. Dióse lectura de los nombres de los alcaldes de barrio, siguiendo el despacho ordinario que fué breve y de escaso interés. Además se acordó conceder seis meses de licencia al señor Llaó para reparar su salud y á los señores Rosselló, Marroig y Puig para ausentarse.

El señor Marroig esplicó en breves palabras que si en los días que durara su ausencia, visto que estábamos amenazados de una invasión epidémica, ocurrieran sucesos desgraciados ó alarmantes deseaba que se le telegrafara para presentarse desde luego á combatir el peligro con sus compañeros de municipio. Esta espontánea manifestación mereció el aplauso de la corporación, manifestado por boca de su presidente.

Varias mociones se hicieron por parte de los concejales, como una del Sr. Serra para que se remitiera al crédito *Balear*, depositario de los fondos municipales, una copia de los presupuestos del corriente año económico y otra del Sr. Marroig pidiendo al señor Alcalde si en caso de sufrir alguna alteración el personal de alcaldes de barrio que acababa de leerse, si se daría cuenta de la variación hecha, en la primera sesión que celebrara el Ayuntamiento. Contestó el Sr. Ribot que así lo haría.

No habiende más asuntos que discutir se levantó la sesión, para quedar el Ayuntamiento en sesión secreta, según se dijo para tratar asuntos que hacen referencia con el personal de médicos de esta ciudad, el que se muestra muy exigente en caso de necesitar el auxilio de su profesión si desgraciadamente tuviere una invasión epidémica la capital de las Baleares.

Se nos ha asegurado que en breve desaparecerá del estadio de la prensa el periódico *La Opinión*.

Aunque enemigos políticos del colega sentiríamos ver confirmada la noticia, pues, en nuestro sentir, la lectura de las controversias periodísticas contribuye poderosamente á desarrollar y sostener en el pueblo las ideas democráticas, que son el lema de nuestra bandera.

Ayer se encargó de la Alcaldía el segundo Teniente D. Heriberto Granell, por haber ido el señor Alcalde á pasar unos días en Manacor y tener que ausentarse también de la capital el primer teniente.

Antes de empezar la sesión de ayer, el Alcalde hizo reunir en el consistorio á la Guardia municipal y de serenos para darles á conocer el nuevo Ayuntamiento y encargarles que guarden á todos los Concejales el respeto y consideraciones debidas.

En la elección de comisiones permanentes que ayer verificó el Ayuntamiento, el Sr. Batista tuvo el disgusto de no verse incluido en la de Obras.

Igual sentimiento hubo de experimentar el Sr. Perez respecto á la de Aguas.

Reciban por ello nuestro pésame.

La Alcaldía publicó en la tarde de ayer dos bandos. Uno larguísimo recordando al cumplimiento de muchísimos artículos de las Ordenanzas municipales y otro acerca las enfermedades que puedan aparecer en los ganados de este distrito municipal.

Lo que importa es que se cumplan estos bandos.

Ayer fundó en este procedente de Barcelona el vapor *Lulio* y hoy lo han hecho el *Patma*, el *Mallorca* y el *Bellver*.

El número de pinturas, grabados, estatuas, bordados y miniaturas expuestas en la exposición acerca Raimundo Lulio ascienden á 234.

El difunto *Comercio*, parece que ha renunciado á la defensa en la vista de su denuncia que tendrá lugar el día 11 de los corrientes.

¿Es qué un muerto puede defenderse?

También se nos asegura que nuestro estimadísimo colega *El Demócrata* renuncia á la defensa de la denuncia que se verá el día 12.

Ni los vivos quieren defenderse.

Con un atento B. L. M. del señor Gobernador de esta provincia hemos recibido la siguiente comunicación:

El Illm. Sr. Director general de Beneficencia y Sanidad en telegrama de ayer me dice lo siguiente:

Madrid—6—4 y 15 tarde.

Director general de Sanidad á los Gobernadores de las Provincias marítimas.

Segun telegramas oficiales, en Gibraltar y Tanger cuarentenas rigurosas á procedencias Egipto.

Por lo tanto ordene V. S. Directores Sanidad admitan á libre plática aquellas desde 4 del actual.

Gaceta mañana publicará circular.

Llaman extraordinariamente la atención los trabajos caligráficos que han dedicado á la Escuela Mercantil de Mallorca algunos de sus alumnos, pues suponen un adelanto sobremanera notable.

Descuellan entre todos los del señor Escós que será un calígrafo verdaderamente de la escuela del señor Semir.

Reciban nuestra felicitación la Escuela, el Sr. Semir que tanto se desvela por la enseñanza del difícil arte que profesa y las alumnas y alumnos autores de los trabajos que admiramos.

El programa de las piezas que tocará mañana por la noche la música del Regimiento de Filipinas en el paseo del Borne, es el siguiente:

- 1.ª Paso-doble 1.º Filipinas.—Perelló.
- 2.ª Sinfonía Mignon.—Tomás.
- 3.ª Gran Conjura de Hugonotes.—Meyerbeer
- 4.ª Capitan Gran, fondo del mar.—Caballero.
- 5.ª Tango, No me olvidés.—Perelló.

COMUNICADO.

Sr. Director de *La Autonomia*.

Muy respetable Director:

Circunstancias imprevistas nos han privado del placer de devolver con gratitud el saludo cariñoso que la prensa de esta Capital nos dispensara á nuestro arribo. También damos gracias á las Sras. de la Comisión que, á nombre del Congreso Femenino Nacional pasó á reci-

birnos dispensándonos honores y obsequios, superiores á nuestro reconocimiento.

Suplico á V. dignísimo Director se sirva insertar en las ilustradas columnas de su publicación, este breve remitido; expresión genuina de nuestros sentimientos de reciprocidad afectuosa quedándole afectísimas complacidas y á su discreta disposición s. s. q. b. s. m.—Pepita Hernandez.—Isabel Andrés.—Teresa Andrés. Son Lull, 28.

CARTA DE UN PEREGRINO.

Barcelona 6 Julio.

Muy Sr. mio: Lo prometido es deuda, y por esto hoy le mando á V. la primera correspondencia de nuestro viaje en la cual verán los lectores de LA AUTONOMIA que no todos los enras somos oscurantistas y que nuestra bendita Religión realiza actos sumamente edificantes.

La travesía de Palma á Barcelona anunciaba ser feliz, y á excepción de una furiosa marejada, que conjuramos con unas preces de Breviario y una parte del Salterio nada tenemos que achacarla, pues todos llegamos á la bahía de la Ciudad Condal, con mucha gana de llenar nuestros abdómenes que hoy el mareo fueron barridos de los saculentos manjares y preciosos sorbetes previamente bendictos antes de hospedarse en vientre peregrino.

No sabría describir á V. la sorpresa que causó á muchos mansos y humildes borrajes de Cristo que por primera vez salían de Mallorca el panorama de la Ciudad Condal con el número y sin número de sus altas chimeneas de Fábrica, las espesas nubes de humo de carbon de piedra, y el ruido estridente de discordantes silbidos de máquinas de vapor, cuando creían que las mañanas de Barcelona al despertar, eran alegradas como lo son en esas aldeas de nuestro bendito país, por los poéticos sonidos de las campanas. Ante tal contraste muchos se santiguaron, y maldijeron con razon el progreso moderno, obra del diablo, que para nada tiene en cuenta á Dios, y rinde idolátrico culto á la materia. Hubo también en los momentos que preceden al desembarque una tal de gritos y apostrofes entre nuestro devoto y los *batvadeus camaliés* con motivo de transporte de equipaje que hasta el agua del mar con sus caprichosos movimientos parecía complacerse en aquel bien, favorecido por la asistencia de muchos curiosos catalanes, que tenían ya noticia de nuestra llegada, y que gozaron (Dios los confunda) con el espectáculo grotesco por nuestros palurdos peregrinos dado.

Al saltar en tierra, una multitud de coches particulares y de alquiler cargaron á los romeros y romeras aristócratas, y á los que, segun se estampa, juzga cualquiera á simple vista, pueden buenamente hospedarse en una fonda de 40 hasta 15 reales diarios. Nosotros los clérigos pobres y las mansas ovejas del señor, especialmente las que pacen en los campos de Mallorca, nos dirigimos al interior de Barcelona, sin cuidar de ir en filas, aunque formando un núcleo abirragado, en cuyo centro levantábase el peñón, que rindió su asta en el «Plá de Palacio», con motivo de un tremendo tomatazo disparado por oculta mano que Dios ampute, y á la cual nunca valga el agua de Lourdes.

Así llegamos á una calle, cuyo nombre es el de la Plateria, y nos separamos enseguida, porque de todas las tiendas, balcones y ventanas llovian burlas, carcajadas y alguna patata sobre nuestras maletas, almohadas, colchones, cestos de fruta, cuarterones vino, sobre

los trajes de nuestros payeses y las caricaturescas figuras de nuestros divinos pastores, cuyo retrato en los grabados de *La Mosca*, *El Motín*, *El Loro* ó *La Broma*, sería un feliz y sorprendente suceso.

Así burlaban de N. S. Jesucristo etc.

Así burlaban de Nuestro Señor Jesucristo y de sus apóstoles en las calles de Jerusalem, y este recuerdo nos consuela.

En pequeños grupos formados fueron á hospedarse los peregrinos pobres en algunos tabernáculos y casas de comida de la calle del Hospital para las breves horas de permanencia en Barcelona.

A última hora se ha resuelto dirigirnos en particular al tren, con el objeto de evitar que nuestros peregrinos pobres, amoscados con la manifestación de esta mañana, la emprendan á pedradas ó á garrotazos, á imitación de los belicosos instintos de S. Pedro en el huerto de las Olivas, contra los que, en nuestra marcha, se permitieran lanzarnos alguna chinita ó epigrama, pues es de saber, que el aguardiente que bulle en los estómagos de algunos peregrinos arma poderosos brazos.

Adios, señor Director. Suplicándole que inserte en las columnas de su apreciable periódico esta verídica descripción del primer paso de nuestra romería, le ofrece á V. sucesivas correspondencias acerca de la misma, para que vean los lectores de su publicación el triunfo solemne que las manifestaciones religiosas de nuestro país alcanzan.

Es de V. affmo. S. Q. B. S. M.

Pedro Antonio Puicet y Soleta Pro.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 6 á las 7 y 45 n.

Recibido á las 9 y 24 n.

Los izquierdistas están divididos á consecuencia de las soluciones democráticas que el Gobierno ha aceptado.

El cólera se estiende en Egipto; ayer ocurrieron 179 defunciones.

El conde de Chambord ha recaído.

La semana entrante el Congreso aprobará la rebaja en los billetes de ferro-carriles.

Idem id. á las 12 t.

Recibido á la 1 y 36 t.

Mañana se entablará el debate político.

El conde de Chambord se encuentra mejor.

El cólera aumenta en Egipto, se han presentado algunos casos en Alejandria.

Id. id. á las 12 t.

(Recibido á las 1 y 35 t.)

El número 16.465 despachado en Madrid ha obtenido el premio mayor, varios pequeños en Palma.

En Portsaid han fallecido tres atacados del cólera.

COTIZACIONES.

COTIZACION OFICIAL DEL DIA 5

Interior contado.	64.50.
Exterior id.	00.00.
Bonos id.	00.00.

BOLSA DE MADRID.

4 p ³ Interior sin cupon	64.15.
4 p ³ Amortizable.	74.98.
Empréstito de Cuba.	95.80.
Banco España cupon cortado.	293.00.

BOLSA DE BARCELONA.

4 p ³ Interior. cupon cortado.	66.55.
Coloniales. cupon cortado.	56.50.
Ferro-carriles Norte España.	108.00.
Alicante	98.00.
Orenses.	21.50.
Francias.	77.50.

PALMA.

4p ³ Interior.	66.50.
-----------------------------------	--------

bras que habeis dicho al juicio, vuestro infame cómplice: «Las únicas pruebas de la identidad del niño, están en el fondo del rio, y la vieja bruja que las tenía de la madre, se está pudriendo en su ataud.»—Hijo desnaturalizado, cobarde, embustero vos que teneis conciliábulo por la noche, en sombríos chiribitiles, con ladrones y asesinos; vos, cuyos infames complots han causado la muerte violenta de alguien que valia mil veces más que vos; vos, que desde la cuna habeis sido un motivo de pesar y de desesperacion para vuestro padre, y que llevais sobre el rostro, verdadero espejo de vuestra alma, las huellas de vergonzosas enfermedades, que debeis á las pasiones más viles, al vicio y al desorden... Eduardo Lee-ford, me desafiáis aún?

—No, no, nó contestó el cobarde abrumado por éstos multiplicados cargos.

—No hay una sola palabra, exclamó el anciano caballero, ni una palabra sola que me sea desconocida. Las sombras que habeis visto sobre las paredes, han recogido vuestros secretos para venir á traérmelos al oido. La vista de ese niño perseguido ha conmovido al vicio mismo y le ha inspirado el valor, ya que no los atributos, de la virtud. Se ha cometido un asesinato del cual sois, si nó real, moralmente cómplice.

—No, nó, interrumpió Monks; nada sé de

cuánto ha ocurrido; iba á averiguar la verdad del suceso cuando me habeis sorprendido en la calle; no conocia la causa del homicidio; creia que era resultado de una disputa.

—Esa mujer ha sido asesinada por haber revelado una parte de vuestros secretos, contestó el señor Brownlow. Queréis vos revelármelos todos?

—Sí.

—Queréis redactarme de vuestra mano un reconocimiento sincero de los hechos, y ratificarlos ante testigos?

—Sí, lo prometo.

—Queréis permanecer aquí tranquilo hasta que ese documento quede redactado, y acompañarme al sitio que juzgaré conveniente para hacer en él esa confesion?

—Si vos consentís en ello, yo consiento también, contestó Monks.

—Debeis hacer más aún, dijo el señor Brownlow; restituir á un niño inocente la fortuna que le estaba destinada. Vos no habeis olvidado las cláusulas del testamento. Ponedlas en planta en cuánto concierna á vuestro hermano y marchad en seguida á dónde queráis; no tendremos ya necesidad de volvernos á ver en éste mundo.

Monks, combatido entre el temor y el odio, se paseaba á lo largo y á lo ancho reflexionando con sombrío aspecto en la pro-

Anuncios á cinco céntimos de peseta la línea. Para los anuncios extralocales dirigirse á la Sociedad Anunciadora Universal, J. B. Agramund y C.^{ta}—Barcelona.

Anuncios.

Los comunicados á precios convencionales. Los suscritores á este periódico disfrutan del derecho de insertar gratis un anuncio mensual de cinco líneas.

LA AUTONOMIA

DIARIO REPUBLICANO DEMOCRÁTICO FEDERALISTA.

Se publicará todos los días menos los festivos.

PRECIO DE SUSCRICION: 5 REALES AL MES EN TODA ESPAÑA.

Se suscribe en la Redaccion y Administracion, Palacio 25, en la tienda de libreria y objetos de escritorio de la Biblioteca Popular, Borne 90 y en la imprenta de este periódico, Agua 5.

NOTA.—Las personas que reciban este periódico y no lo devuelvan serán considerados suscritores. Los que lo fueron de *El Comercio* verán en **LA AUTONOMIA** un órgano propagador de sus ideas y defensor de todos sus intereses.

MÁQUINAS

vendidas en todo el Globo por la compañía Fabril «SINGER» de Nueva-York durante el año 1882

603292

Esto es 42256 mas que 1881

Solo la Compañía F. «SINGER» obtiene en el mundo un resultado tan fabuloso y una venta tan maravillosa.

Se recomiendan las nuevas máquinas de lanzadera Oscilante, verdaderos prodigios de ligereza y finuria.

Las hay para familia y para industriales

2 PESETAS 50 CÉNTIMOS SEMANALES.

Palma de Mallorca Jaime 2.^o, --- 4.

INTERESANTE

Tanto se vende como se alquila un billar con todos sus enseres que se halla en buen estado de conservacion.

Informarán, Plazuela de Truyols, 4, principal.

POLVOS EGIPCIOS

para evitar las enfermedades epidémicas destruir las pestilencias conservar fresca la carne y caza. Un frasco 6 reales.

Grandes descuentos al por mayor se dan prospectas y esplicaciones al que los pida.

Representante en Palma Bartolomé Canals. Brossa 4 entresuelo.

FÍJESE LA ATENCION

Colegio de primera y segunda enseñanza, dirigido por **D. JOSÉ TARONJÍ Y FORTEZA**

Calle de la Mision 29.

Asignaturas.

Instruccion primaria, Contabilidad, francés, Matemáticas, Caligrafía y Dibujo.

Tambien pasará á domicilio.

Nota.—Desde 7 y media de la tarde en adelante habrá clase para artesanos y demás que lo soliciten empezando tan luego como haya número suficiente.

LOS CELOS DE UNA REINA.

Novela histórica original por D. Torcuato Tárrego y Mateos. Pintura admirablemente hecha de episodios interesantes de nuestra historia.

En el acreditado Centro de Suscripciones de Jacinto Vich, calle de Jaime II núm. 81 piso 3.^o derecha, se admiten suscripciones á tan importante obra, al infimo precio de

UN CUARTILLO DE RAEL

la entrega, apesar del gran lujo de la edicion.

Las personas que lo deseen podrán obtener la obra completa que consta de dos grandes volúmenes, con magníficos grabados, por el importe de 48 reales.

Recomendamos su adquisicion á nuestros lectores y correligionarios.

(Núm. 1—10 2.)

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Del 5 y 6.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

De Felanitx en 1 día laud S. José, de 17 ton., pat. Guillermo Oliver, con 4 mar. y vino.

De Argel en 20 horas vapor Jaime I, de 229 ton., cap. D. Jaime Granada, con 20 mar. 12 pas., ganado y efs.

De San Carlos de la Rápita, en 3 días laud S. Francisco, de 14 ton., pat. José Calduch, con 4 mar. y efs.

De Cette en 4 días pailebot Joven Paquito, de 50 ton., pat. Juan Berga, con 4 mar. y pipas vacías.

De Cardiff en 22 días polacra barca Palmira de 248 ton., cap. D. Jaime Coll, con 9 mar. y carbon.

De Barcelona en 14 horas vapor Lulio, de 405 ton., cap. D. Francisco Roselló, con 23 mar., 56 pas. y efs.

De Cardiff en 22 días bergantin goleta Malgenio, de 164 ton., cap. D. José Rodríguez, con 8 mar. y carbon.

De Swansea en 26 días bergantin goleta Pilar, de 167 ton., cap. D. José Maria Conde, con 7 mar. y carbon.

CULTOS SAGRADOS.

SANTO DEL DIA DE MAIANA

Sta. ISABEL viuda, reina de Portugal.

JUBILEO DE CUARENTA HORAS

Se gana en Santa Cruz.

PALMA DE MALLORCA.

IMPRENTA DE LA BIBLIOTECA POPULAR 1883.

VALORES LOCALES.

Cambios corrientes del día 6 de Julio

ACCIONES.	CAPITAL.	DESEM- BOLSO.	Ordo nominal.	VALOR DE LA ACCION.
	Pesetas	Pesetas		
Alumbrado por Gas.	300	300	161'67	525'00
Alfombra.	500	500	"	"
Agrícola de Manacor.	500	50	25	30'76
Banco Agrícola.	500	75	15'00	70'00 D
Banco Mallorquin.	500	200	11'00	155'00
Banco de las Baleares.	500	100	9'00	50'50 D
Cambio Mallorquin.	500	250	67'00	350'00 D
Centro Farmacéutico.	500	325	75'25	375'00 P
Cordelera Española.	500	375	"	"
Credito Balear.	500	200	95'50	477'50 D
Cortecera.	500	500	108	540
Comp. ^a Curtid. ^a Industrial.	250	75	95'00	63'75 P
Empresa Mall. de Vapor.	2000	2000	"	"
Empresa Marítima á Vapor.	500	500	75'00	375'00 D
Escuela Mercantil.	125	125	96'00	120'00 D
Ferro-carril de Mallorca.	500	500	61'00	305'00 P
Ferro-carril de Alarcó.	100	100	100'00	100'00 D
Hatinería Balear.	500	300	55'00	275'00 D
Harinera Mallorquina.	500	250	110'00	735'00 D
Industria Algodonera.	250	250	100'00	250'00
Industria Mallorquina.	500	500	"	"
Industrial Mercantil.	500	150	21'00	125'00 D
La Balear (seg. ^a cont. ^a inc.)	500	40	12'00	55'00 D
La Islaña (Emp. ^a car. ^a)	500	500	75'00	375'00 D
Salinas de Ibiza.	1000	1000	"	"
Seguro Mallorquin.	500	30	8'50	42'50 D
Semolera Mallorquina.	"	"	"	"
Vidriería.	100	100	106'00	115'00 D
Vinícola Mallorquina.	500	150	27'00	135'00 D

— 332 —

posicion que se le acababa de hacer y en la posibilidad de eludirla, cuando la puerta se abrió bruscamente y el señor Losberne entró en la habitacion, presa de una agitacion violenta.

—El hombre será preso, exclamó; será preso esta noche.

—El asesino? preguntó el señor Brownlow.

—Si, si, contestó el otro; se ha visto á su perro que vagaba en los alrededores de una vieja casucha, y sin duda alguna su dueño se halla ya oculto en ella ó irá á ocultarse á favor de la noche. La policia vigila por todos lados; he hablado con los encargados de prenderle y me han dicho que es imposible que se escape; esta noche, el gobierno promete una recompensa de cien libras esterlinas á quien le coja.

—Yo ofrezco cincuenta más, y voy á publicarlo yo propio en los mismos lugares, si llego á tiempo. En dónde se halla el señor Maylie?

—Enrique? contestó el doctor. Así que ha visto á vuestro amigo aquí presente, subir sano y salvo al carruaje con vos, ha partido á galope para trasladarse al sitio en el cual se ojea al asesino y unirse á los que le persiguen.

—Y el judío? dijo el señor Brownlow; qué noticias hay?

—No estaba preso todavía, pero lo será

— 329 —

de las que habiais hecho vuestra sociedad, cuando érais jóven e idomable. Yo les cansaba con mis preguntas; recorrí las calles noche y dia; pero, hasta dos horas hace, todos mis esfuerzos habian sido inútiles, y no habia podido veros una sola vez.

—Y ahora me estais viendo completamente á vuestras anchas, dijo Monks levantándose con aspecto resuelto. Bien! y después? Hablais de fraude y de estafa; éstas son palabrotas, justificadas, segun lo que aparentais creer, por no sé cuál semejanza con un pilluello; decís que ese es mi hermano! pero ni siquiera sabeis si resultó un hijo de aquella hermosa pareja; no teneis ninguna prueba de ello.

—Yo no lo sabia, dijo el señor Brownlow levantándose tambien; pero desde hace quince dias lo he sabido todo. Teneis un hermano, lo sabeis; aun mas, le conocéis. Existia un testamento; vuestra madre lo destruyó y os reveló este secreto al morir. Se trataba en ese testamento de un niño, que era evidentemente el fruto de aquella desgraciada union; ese niño, vos le habeis encontrado, y su semejanza con su padre ha despertado vuestras sospechas. Os trasladásteis al lugar de su nacimiento; existian pruebas (pruebas ocultas durante mucho tiempo) de su origen y su parentesco con vos; esas pruebas, las habeis destruido, y hé aquí las propias pala-